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櫻守の会  2020 年 8 月号   

 

あと 10年                                 岸本 英邦  

今頃は東京でオリンピックを観戦していたはずなのに・・・。武漢で新しいウイルスが、クルーズ船で大

変らしい、など春にはインフルエンザの一つくらいに軽く考えていた新型コロナ肺炎がここまで大事になる

とは。緊急事態宣言が解除、6月から少し普通の生活が戻るかと期待していたが、また感染者が増えてきて

おり心配です。発生経緯もウイルスの性質もまだ分からないことだらけですが、生き物の一種に過ぎない人

間の奢りに対する自然からの警鐘なのでしょうか。この機会に生き方、社会のあり方などを考え直してみな

さいと。２月に喜寿の誕生日、生命表を探して平均余命を確認してみると 10.8年、サア大事に生きようと

決心した矢先の自粛生活で出鼻をくじかれました。櫻守も陶芸も活動中止、図書館、交通機関ダメで、まだ

阪急にも乗らず、街？には伊丹に2回だけの自粛生活です。日帰りサイクリングには4回ほど行きましたが、

好きな花も見て回れず季節感がおかしくなった半年です。しかし、たっぷり時間ができて、リタイアから１

６年、マンネリ化しつつあった生活を見直す良い機会にはなりました。あまり面倒を見られてなかった庭や、

家庭菜園もきちんと手入れできたし、家の内外もきれいに便利になりました。この半年で家人の厳しい指導

で身についた良い習慣を大事にして、後しばらく大人しく自粛生活を過ごし、ポストコロナの新しい時代を

体験するのを楽しみにしようと開き直っています。 

3月で武庫山の森の代表幹事を引かせてもらいました。子供時代の遊び場の里山が懐かしくて、2008年春

に入会してから、いつの間にか 12年半も経ちました。自分の活動を振り返ってみると、特に何をした、何

が嬉しかった、何にびっくりした、などが思い浮かばないのに

驚きました。いつもやり甲斐を感じ楽しく活動してきたので、

田舎育ちで動き回るのが好きな私には記憶に残らないほどピ

ッタリだったのでしょうか。会員の奮闘でどこの活動地も明る

くきれいな山になり、喜ばしい限りです。しかし、桜を守る会

では異端かもしれませんが、私的には少しサクラに拘り過ぎで

はとか、頑張って大きくなった木を少し切り過ぎではと思う時

もあります（桜の花は好きで、桜下の行事も大好きですが）。

桜だけでなく色々な樹を大事にして次々と花が開き、様々な紅

葉を楽しめ、小鳥がさえずる自然一杯の森になればなーと思い

ます。頭の回転・記憶力は落ちる一方のこの頃ですが、体はし

ばらく動けそうです。まだまだ元気で活躍されている先輩を目

標にして頑張ります。 

 
 

**********************  目次  *********************** 
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      P2～4 活動報告    ： 亦楽山荘、ゆずり葉の森、青葉台、山手台、武庫山の森 

      P4～5 お知らせ・案内 ： 運営委員会報告、廃線敷草刈の案内、武庫川エコハイク 

      P5～7 櫻守ひろば   ： 「笹部新太郎氏と亦楽山荘」、もっと知りたい、 他 

      P8   活動予定（8月・9月） 

2020年 8月 1日（通巻 255号） 

発行：櫻守の会代表 近藤 茂 

〒665-08宝塚市栄町 3-4-10-505 

会員数 110名（7月 25日現在）  

HP：https://www.sakuramori.net/ 
 

 

摘果まで手が回り今年のキウイは大きい？ 一昨年

は大小 517個収穫したが・・・ 

https://www.sakuramori.net/
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 2020年 7月度 活 動 実 績 表 ＞ 

2020年 7月度 

月日 
活動地･参加者     

( )内は会員外 
天候 作業内容 人

数 

6月 26日 

（金） 

青葉台 

8名 

曇 時 々

晴れ 
（青葉台口、陽光広場）草刈 8 

６月 28日 

（日） 

亦楽山荘 

9名 
曇り 

（内周路・桜坂等）路肩補修 5 

（桜坂）草刈 3 

（巡回）看板の確認・補修・路肩補修 1 

7月 5日

（日） 

武庫山の森 

19名 

曇 後 

晴れ 

（塩谷ルート）園路の草･笹刈り、ツツジの剪定 5  

（中央ルート）園路の草・笹刈り、ツツジの剪定 6 

（宝松苑ルート）園路の草・笹刈り、落ち葉の整理 4 

（武庫山ルート）園路の草・笹苅 4 

7月 8日 

（水） 

ゆずり葉の森 

6名 

曇 時 々

晴れ 
（白瀬川広場/ｺﾊﾞﾉﾐﾂﾊﾞﾂﾂｼﾞ回廊）笹等刈り取りと枯れ木の伐採と処理 6 

7月 10日

（金） 
亦楽山荘 雨 雨天中止   

7月 15日

（水） 

亦楽山荘 

15名 

曇 後 

晴れ 

（桜坂）草刈 6  

（木漏れ日の丘）草刈 5 

（巡回）道標の更新 2 

（親水広場）掃除、ベンチの整備等 2 

7月 18日

（土） 

武庫山の森 

24名 

（1） 

曇り 

（塩谷ルート）階段の設置と整地、常緑樹、笹、草刈 7 

（武庫山ルート）園路の草・笹刈 8 

（宝松苑ルート）倒木処理、常緑樹の除伐 9 

7月 21日

(火) 

山手台              

22名 
晴れ 

（南斜面）草刈り、オオキンケイギクの抜き取り、ハリエンジュの萌芽枝伐採 6 
 

(ツツジの丘の東側斜面）低灌木・シダ伐採 7 
 

（園路点検）整備箇所チェック、通路にはみ出した低木・ササ伐採 5  

（アジサイロード）両側の公園の草刈り、低灌木伐採 4 
 

延べ参加者数 103 
 

 

＜ 活 動 報 告 ＞ 

 

亦楽山荘                              

6月 28日 雨上がりで大変蒸し暑く歩くだけで大汗をかき、また斜面

も滑りやすい悪条件下、主に桜坂で刈払い機による草刈と路肩の補修、

排水溝の掃除、路面の整備を行いました。また 1 名は園内を見回り、

変形した看板の補修等を行いました。 

 7月 10日   雨天中止 

 7月 15日 前日に雨はあがったが、約一週間大雨が続いた影響か参加

者はすくなめだった。桜坂と木漏れ日の丘の草刈を中心に作業を進め、

滑りやすく、凹凸や段差が多くバランスを失いやすい条件だったが、

全体の見晴らしが良くなった。また少数で園内の道標の更新や廃線敷、親水広場の整備も行い、安全で気持

ちよく散策していただけるようになった。                      （加賀野） 

6/28 桜坂・刈払い機を使って草刈 



3 

 

 

ゆずり葉の森 

7月 8日 6時過ぎに土砂災害警報が解除され、天気予報でも 15時頃まで梅雨の晴れ間となる見込みとな

ったのを受けて、何とか作業出来ると 6名が三々五々集まった。来る途中何時もは静かで水量も少ない逆瀬

川や白瀬川もゴーゴーと音を立て流れ、水嵩も数倍に達していた。また白瀬川広場に着くと西山堰堤との間

の園路に土石流の跡が見られ、その先端は

資材倉庫横までと最近では最下流点にまで

到達し、昨夜来の雨の多さを実感しました。

参加者が少なかったので１班で午前は白瀬

川広場／西山堰堤間園路の草刈と整備を刈

払い機 2台等で行い、午後に約半数がコバ

ノミツバツツジ回廊に廻りコナラ中高木等

3本の枯木伐採を行った。   (加賀野) 

 

青葉台     

6月 26日 生憎今にも雨が降りそうな天気で、

参加者も 8名と少なめでした。青葉台入口か

ら陽光広場に至る広い範囲で、刈払い機２台 

と各種ノコギリを使用して草や雑木の刈り取

りを行った。陽光広場の最奥部は次回に持ち

越しとなりました。高温多湿での作業終了時

には、皆さんの顔には疲労感と爽やかな

達成感が見られました。   （加賀野） 

 

山手台 

7月21日 いくら梅雨とは言え雨の多い

7 月でしたが、今日は一転猛暑がやってき

たかのような蒸し暑さだった。直射日光の

下での草刈りなど熱中症が心配なので、作

業は午前中で終えました。 

久しぶりに園児たちが園路を歩いている

のに出会いましたが、大雨で荒れた箇所も

あるので、本日は点検とはみ出した低木の

伐採を行いました。次月以降に補修する予

定です。           （岡） 

 

6/28 もみじの道の路肩補修 
6/28 桜坂・桜説明版が折れ曲がり 

7/15 園内の道標を更新 7/15 東屋上木漏れ日の丘で草刈 

陽光広場・背高く繁茂した草の刈取 青葉台口で伸過ぎた枝の除伐と草刈 

強い日差しの下での草刈り 桜の谷を訪問中の園児たち 

コバノミツバツツジ回廊 枯コナラ伐採 倉庫横まで土石流到達 
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武庫山の森 

 7月 5日 梅雨空が続く中、活動ができたことに感謝です。4ルート（塩谷、中央、宝松苑、武庫山）の

園路沿いの草・笹刈り、落ち葉の処理、園路にはみ出た木の剪定をしました。平たんな所は刈払機を使用し

ほぼ園路全体を綺麗にしました。 

7月18日 雨上がりの蒸し暑い中での作

業でした。塩谷ルートに階段を補充し、

急な所はほぼ設置できました。武庫山ル

ートは草・笹刈りの継続作業をして全ル

ート完了しました。宝松苑ルートは 3月

に倒して処理ができていなかったセンダ

ンの処理と周辺の間伐をしました。 

              （横山） 

 

＜ お 知 ら せ ・案 内 ＞ 
 
 

運営委員会報告（６月度）                        代表  近藤 茂 

2020年 6月 30日（火）  10:00～12:00   ぷらざこむ１ 22会議室 

１．新型コロナウイルス対応 

・6月度の活動状況を見て･･･緊密にならない様に作業していたと感じられたので、この状態を維持する。 

もし緊密になっていると思われた時は、お互いに指摘して注意を喚起する。 

・感染拡大などの情報を共有化して、速やかに必要な対応（活動の再休止など）を取る。   

２．会報スタイルの変更：予定通り 7月号から実施した。改訂された会報スタイルの詳細な決め事を全編集

担当（運営委員）で確認し、その内容をマニュアル化した。「櫻守ひろば」の充実に心がける。 

３．総会の返信ハガキで提案された事項について討議した。 

 提案１･･･現行の年会費 1,500円は若い人には高すぎると思われる。会員増のために年会費を 500円に下 

げる。 

討議内容と結論：若い人の入会が少ないのは、会費が高いためだけとは考えにくい。1,500円は兵庫

県下の森林ボランティア団体（58 団体）のほぼ平均値であり、また年会費を下げた場合は新たな収

入源が必要となる。よって年会費 1,500円を当面継続する。新入会員の獲得は別途検討。 

提案２･･･武庫山の森のヤマザクラは本当に素晴らしいので、当会主催の「桜見学会」を開催したらどう 

か。 

討議内容と結論：武庫山の森のヤマザクラは確かに素晴らしいが、武庫山の森の園路は急峻であると 

ともに幅が狭いので、安全上の問題から現在の状況では「桜見学会」は無理と判断する。武庫山の森 

の将来像および整備計画について、県と意見交換をする。 

提案３･･･実生サクラを見つけると周囲を皆伐する傾向がある。もっと生物多様性に配慮すべきでないか。 

討議内容と結論：非常に重要な問題提起である。次回の委員会で再討議する。 

  

廃線敷草刈の案内                            加賀野 久生 

今年の梅雨は長引くと予測されています。前回の廃線敷草刈り(6月 2日)から一月半が過ぎ、草木は粛々と

成長しています。そこで本年第 2回目の廃線敷草刈を下記日程で行います。会員多数のご参加をお願い致し

ます。 

日時 ： 8月 7日（金）9：50（ 親水広場集合 ）～ 12：00 

   なお、当日朝 6時 50分頃のＮＨＫの天気予報で、午前中の降水確率が 60％以上の場合は、予備日

の 8月 26日（水）に行います。 

落ち葉を払って綺麗になった階段 階段を固定するための杭打ち 
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作業予定 ： ４班で廃線敷４区間の草刈を行います。前回同様 8台の刈払い機を用意します。 

     （ 各班は、刈払機 1～3台、鎌等手作業 数名、熊手等での収集 1名、 

安全管理者 1名 で構成します。） 
  
武庫川エコハイク  

8月はお休みです。                エコグループ・武庫川 

 

 

＜ 櫻 守 ひ ろ ば ＞ 

 
 

笹部新太郎氏と亦楽山荘（２） 笹部氏の生い立ち（大学卒業まで）（ ～25歳）   近藤 茂  

 

笹部家の祖先： 

摂津多田の庄（現在の川西市の多田神社あたり） 

清和源氏の祖 源満仲 の子である 源頼光 の四天王

の一人 卜部六郎季武 の子孫と言われている。 

※笹部氏は没後 多田神社に隣接する西方寺に埋葬され

た。 

出生：1887年（明 20年） 

大阪市北区堂島船大工町（現在の北新地の真ん中あたり） 

大地主である浅吉の次男として誕生 

 

高等学校、大学への進学に当たり、父浅吉から言われた言葉 

「学校を出たために月給取りになって、（中略）心にもあらざ

ることをしたり言ったりすることになる。（中略）自からの

心の命ずるがままの言動のできないのは、その因は月給を取

ることに根ざすのだから、大学へは行くがいいが月給取りに

なるというのなら進学はやめてくれ。月給取りにならずとも、

一生暮らしていけるだけのものを残す。」  

（筆者感想：こんなことを一度言われてみたい！） 

笹部氏は大変優秀であったため、高等学校、大学に進学しました。 

 

1888年（明 21） 1歳 母 死去 

＊ ＊ 大阪市立西天満尋常小学校、盈進(ｴｲｼﾝ)高等小学校、大阪府立北野中学校 

1905年（明 38） 18歳 第七高等学校造士館（現 鹿児島大学）独法科 入学 （後年 首席で卒業） 

1908年（明 41） 21歳 東京帝国大学 法科大学政治学科 入学 

※「法科はつまらない」と思い、この頃より桜の研究を始める 

※和田垣謙三教授との出会「桜をやるからには日本一になれ」と激励され

る 

※当時の笹部氏の心境･･･画一的で手入れが必要でないソメイヨシノは日

本古来の桜ではない。日本古来の山桜・里桜の育成研究を行う。」「理農

科の人の様に矩形の四辺を通るのでなく、対角線を歩いて研究を行う。」 

1910年（明 43） 23歳 父 浅吉 死去 

笹部氏が眠る多田の庄・西方寺 

20歳前後 七高時代（マイカメラの前

で） 
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1912年（明 45） 25歳 東京帝国大学 卒業 

兄の栄太郎より武田尾の土地（当時の面積計算法で 69ha、現在の計算法で

40ha）を譲り受け、サクラの演習林を造園 

 

 

もっと知りたい ―ノリウツギ― 

   （糊空木／別名ノリノキ、サビタ）ユキノシタ科、アジサイ属 落葉低木～小高木  
 

一見したところはほぼアジサイと同じような花だがア

ジサイではない。名前にウツギとつくがウツギでもない。

アジサイの終わる頃に爽やかな白い花を咲かせる。 

花の中央部に両性花の小花を沢山つけ、その周辺に萼片

の変化した装飾花をつける。一見してヤマアジサイとか

ガクアジサイ(これらは集散花序、ノリウツギは円錐花

序)かに見間違える。 

よくブーケに用いられるアメリカノリノキ アナベル

（すべて装飾花）は純白の美しい花です。ノリウツギは

種類も多くあり、山野に普通に見られる他、公園や庭先、

街路樹等あちこちで見られる。外国産の種も多く鉢植え

としても重宝されている。 

私は今夏宝塚芸文センターの庭園や街中の街路樹で見つけました。 

アジサイとの見分け方は、葉柄は赤みを帯び伏毛があり、長さ約 3㎝ほどある。名前の由来は樹皮 

からとれる粘液を糊として紙漉に利用されていたから。      （文・写真： 竹島 洋子） 

 

 

再び新型コロナウィルスの感染が拡大しています。国土緑化推進機構よりの「森林内での活動における新型

コロナウイルス感染者が発生した時の 対応及び活動継続に関する基本的なガイドライン」を添付致します。

日常から十分ご注意頂いていることとは思いますが再確認をお願いいたします。    (事務局) 

http://www.green.or.jp/bokin/cms/wp-content/uploads/activityGuideline_20200612.pdf 

 

人と自然の博物館（ひとはく）が「ひとはく研究員 Webセミナー（Youtube）」を開講しています。 

「第 1回 安全に森を楽しむために知っておきたいこと」「第 2回 アリをまねるクモ～アリグモ～を見つけ 

てみよう」が配信されています。ご興味のある方は下記の URLからご覧ください。      （事務局） 

https://www.hitohaku.jp/seminar/web-seminar.html 

 

最近「マダニ」の被害を多く耳にします。秋にかけて「マダニ」は活発に活動します。咬ま

れた経験をお持ちの方も多いと思いますが、肌を露出しない服装、防虫スプレイ(適用害虫

にマダニの表示のあるもの)等で防御を心掛けましょう！           （事務局） 

詳しくはこちらから⇒https://www.niid.go.jp/niid/ja/sfts/2287-ent/3964-madanitaisaku.html 

 

 

会員消息                                   事務局 

入会 難波 康熙さん   再入会になります。これからもよろしくお願いします。 

 

宝塚芸文センター 庭園のアナベル 

http://www.green.or.jp/bokin/cms/wp-content/uploads/activityGuideline_20200612.pdf
https://www.hitohaku.jp/seminar/web-seminar.html
https://www.niid.go.jp/niid/ja/sfts/2287-ent/3964-madanitaisaku.html


7 

 

 

―― 会員投稿 ――  

投稿をお待ちしております。投稿先 ：kondo3410@moon.cims.jp (近藤)  

三尺寝のすすめ 

 櫻守の会の皆さんは、少し働き過ぎではありませんか？そろそろ、三尺寝を採用しては如何で 

 しょうか。暑さの厳しい日などには、昼休憩を一時間取り、食後、は各自、木陰の涼し 

 い場所等で、うたた寝をするのである。たまには、森の恵みを静かに味わいたいもので 

す。活動時間は、後に延ばせばよいではありませんか。ちなみに、三尺寝とは、職人さ 

ん達の束の間の昼寝をいう夏の季語で、三尺（約 1メートル）ほどの狭い場所、あるい 

は短い日脚の移動時間という意味です。 

（・・・リーダー用のタイマーが必要になるかも？）                                 （S.H） 
                 

◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇ 
 

自粛期間中の散歩道 

たっぷりと時間のあったある時、普段はしない部屋の整理をしていたら、どこかでもらっていた「伊丹 

の巨木マップ」のパンフレットが出てきた。それは伊丹市内で見ることができる 62本の巨木の説明と 

場所を示した地図である。こんな時期であったので、即座にここで紹介された巨木を訪ねてみようと思い

立った。パンフレットでいう巨木とは幹回りが３ｍ以上の樹木をいう。 

3 月 31 日からスタート。手始めは、家から近い天神川沿いの春日神社の境内にあるクスノキ。普段散歩

の途中に何気なく見ていたものであった。次第に足を伸ばして 5月 13日までに 15か所、約 40本の巨木

を見て回った。その場所はほとんどが神社の境内かその周辺であった。例外的には瑞が池周遊路、伊丹緑

地、駄六川沿いである。樹木の種類は圧倒的に多いのがクスノキで、珍しいのは瑞が池のユウカリ、最も

大きかったのは阪急伊丹駅の近くにある法厳寺境内の幹回り 645㎝の大クス。印象に残ったのは伊丹緑地

のクスノキ群落。よくも市内の真ん中に今もなお大自然が残っているものだと感動した。  （T.H） 
 

◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇ 
 

◇コロナや豪雨災害等、暗いニュース連続の中で藤井聡太棋聖の誕生は久々の明るいニュースだった。時

あたかも「京」から「富岳」の時代、AI の申し子と呼ばれる天才棋士がどのような棋風を築いていくか

楽しみだ。残念ながら私自身は三手詰めがやっと、へぼ将棋すら指せない。 

 

◇梅雨の中休みの山手台活動日、日差し強く、高温の上、風もわずかという熱中症要注意の天気。南斜面

の草刈りをしていたら、頭がくらくらしてきて、やたらにのどが渇いた。前日睡眠不足で体調不良という

こともあったが、午前中だけの作業が幸いした。家に帰ってシャワーを浴び、寝転んで本でも読もうと思

ったら、眩暈がして気分悪くなり、両足痙攣。大汗かいた後のビールが悪かった！今更ながらに、過信せ

ずに水分と塩分補給、適度な休憩が重要と思いました。                  （K.T） 

 
◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇◇ 
 

梅雨の谷間 

 長雨が 3日続く 7月中旬、久しぶりに 15時頃から雨が止み、次第に青空が覗き始めたので散歩の時間に

は早いが公園を歩くことにした。時間帯が違うので常連に会うことないが広場の片隅では何時もの犬の散

歩集団。公園を 1周したところで、杖で足を支えた 2人の老人（知り合いではないみたい）が立ち話をし

ていた。マッカーサーとか・GHQとかの単語が聞こえ、つい先日の出来事みたいに喋っている。もし、小

生が 20年後も生きていたら若き日の苦い思い出を誰かと喋っているかなと思いつつ、今年初めて「ジジ

ィジジィ」との鳴く蝉の声を聞きながらあと 3周して家路についた。          （Ke.T） 

mailto:kondo3410@moon.cims.jp
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＜ 活 動 予 定 （ 8月・9月 ） ＞ 
 

月別行事予定表 
 

8月 場所等 9月 場所等 

8月 2日 日 武庫山の森 9月 4日 金 桜の園・亦楽山荘 

8月 5日 水 桜の園・亦楽山荘 9月 6日 日 武庫山の森 

8月 7日 金 廃線敷き草刈り 9月 8日 火 ゆずり葉の森 

8月 11日 火 ゆずり葉の森 9月 10日 木 桜の園・亦楽山荘 

8月 13日 木 桜の園・亦楽山荘 9月 15日 火 山手台 

8月 15日 土 武庫山の森 9月 19日 土 武庫山の森 

8月 18日 火 山手台 9月 23日 水 青葉台 

8月 22日 土 桜の園・亦楽山荘 9月 26日 土 桜の園・亦楽山荘 

8月 26日 水 廃線敷き草刈り（予備日） 9月 30日 水 会報印刷（ぷらざこむ） 

8月 28日 金 青葉台    

8月 31日 月 会報印刷（ぷらざこむ）    

 

集合時間 ： 桜の園･亦楽山荘 親水広場 9時 50分、武庫山の森 9時 50分、他の 3活動地は 9時 30分。 

天候   ： 当日朝 6時 55分 NHK TV天気予報 

兵庫県南部の午前・午後いずれかでも降水確率 60% 以上の時は中止します。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

＜編集後記＞ 7月に入り雨天続きで南九州はかってない大規模豪雨災害に見舞われた。早い復旧を望みたい。 

櫻守の７月の活動は雨天が多い割には 1 回の中止でのみであった。久しぶりに晴天に恵まれた山手台は今夏最高の

34度を記録し、櫻守の広場に寄稿いただいた K.Tさんは足、小生は指が、水分不足等により痙攣した。また数名の

方が軽い熱中症の症状が。作業修了後のビール飲み過ぎも含めて、年齢を考慮した熱中症対策の必要性を痛感した。

また、コロナウイルスが東京・大阪中心に感染拡大の第 2 波？が到来している。コロナも熱中症もまた自然災害も

日頃の対策・対応次第では回避出来るはずである。                     （武原 記） 


